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РАЗВИТИЕ

Посёлок современного типа

ФОРУМ

Перспективы 
большой 
энергетики

Школьники учатся рабо-
тать с искусственным интел-
лектом (ИИ) и его инструмен-
том – нейросетями, осваивают 
алгоритмы и правила написа-
ния запросов, по которым соз-
даются картины, стихотворе-
ния, пишутся песни, а также 
решается ряд задач в обуче-
нии, проектировании и поиске 
нужной информации и идей.

Один из таких уроков про-
шёл в кемеровской школе 
№ 54. Его провёл эксперт по 
разработке, дата-сайентист 
Михаил Дмитриев.

Сначала он рассказал ре-
бятам, что такое искусствен-
ный интеллект. Это прежде 
всего способность машин ду-
мать и решать множество за-
дач. Но за ним стоит человек, 
который и обучил всему элек-
тронные машины. 

Выделяют три вида искус-
ственного интеллекта: слабый, 
сильный и супер-ИИ. 

На данном этапе использу-
ется пока только слабый ИИ, 
причем повсеместно. Благо-
даря ему работают голосо-
вые ассистенты, формируется 
рассылка и показы рекламы в 
соцсетях, в системе безопас-
ности с помощью видеокамер 
идет распознавание лиц, ин-
теллект широко используют в 
сельском хозяйстве: помогает 
аграриям ухаживать за расте-
ниями и животными и в дру-
гих сферах, словом, ИИ вы-
полняет ряд рутинных задач, 
которые облегчают жизнь 
человеку.  

Сильный ИИ будет при-
ближен к способностям чело-
веческого мозга и, по мнению 
экспертов, скорей всего, поя-
вится к 2050 году. Хотя неко-
торые компании обнадёжива-

ют, что он будет уже через два-
три года. Вполне понятно, что 
к супер-ИИ человечество ещё 
только стремится. 

Михаил Дмитриев про-
демонстрировал ребятам ряд 
примеров работ, сделанных с 
помощью искусственного ин-
теллекта: картины, создан-
ные по промптам (запросам), 
а также песню, которую ИИ 
написал сам про себя (стихи, 
музыку и даже сам исполнил).

К слову, эти возможности 
нейросетей настолько нас вдох-
новили, что мы тоже решили 
написать песню – про газету 
«Кузбасс». Она выложена вме-
сте с этим материалом на на-
шем сайте: kuzbass85.ru. Ого-
воримся, что вопросы к тексту 
есть. Но! Его можно доработать, 
и это в силах и человека, и ИИ. 
Мы приводим песню лишь в ка-
честве примера, что можно сде-
лать вместе с таким талантли-
вым помощником.

А ещё ИИ дал толчок для 
писательского творчества. Как 
отметил Михаил Дмитриев, с 
его помощью можно писать 

рассказы, романы, сценарии. 
Более того, растущая попу-
лярность нейросетей во всём 
мире привела к тому, что вы-
росло количество произведе-
ний, написанных с его помо-
щью. И уважающие себя из-
дательства используют специ-
альные программы, позволя-
ющие определить, кто автор: 
человек или нейросеть. 

В написании рефератов и 
других учебных работ надо 
тоже быть осторожнее и обя-
зательно перепроверять всю 
фактуру, собранную с помо-
щью ИИ.

Участники урока не могли 
обойти стороной такой важ-
ный вопрос в этой связи: мо-
жет ли искусственный интел-
лект полностью заменить че-
ловека, например в творчестве? 

Михаил Дмитриев отве-
тил: «Конечно же, нет. Нейро-
сети – это только инструмент в 
руках человека, благодаря ко-
торому расширяются его воз-
можности. Ведь мало того, что 
человек создал этот интеллект, 
он же прилагает возможно-
сти в написании запросов и 
инструкций, чем привносит 
свой творческий замысел. И 
чем лучше человек будет вла-
деть этим инструментом, тем 
больше возможностей откро-
ет для себя в решении творче-
ских и рутинных задач как в 
работе, так и в быту».

В завершение урока спе-
циалист посоветовал жела-
ющим для изучения этой 
темы обратиться к образо-
вательным курсам, платфор-
мам, программам от крупных 
IT-компаний.

Напомним: проект ежегод-
но реализуется в рамках нац-
проекта «Цифровая экономи-
ка», инициированного прези-
дентом России Владимиром 
Путиным.

«Урок цифры» – всерос-
сийский образовательный 
проект в сфере информацион-
ных технологий, который на-
правлен на развитие у школь-
ников цифровых компетен-
ций и раннюю профориента-
цию. Тематические уроки по-
могут ближе познакомиться 
с перспективными професси-
ями в ИТ-сфере и получить 
информацию о предпринима-
тельских, исследовательских 
и других карьерных траекто-
риях в области информаци-
онных технологий. 

ОǦǭана ǍОǑАРЕВА.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«В 2023 году в Кузбассе добыто 214 млн 
тонн угля, по итогам восьми месяцев 2024 
года добыча составила 133 млн тонн. Это на 
9,4 млн тонн меньше, чем в соответствую-
щий период прошлого года. Причины сни-
жения добычи угля – не только санкции и 
эмбарго западных стран, но и низкая про-
пускная способность железных дорог ОАО 
«РЖД», а также высокая стоимость логи-
стических затрат», – подчеркнул губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк.

Он отметил, что общая погрузка желез-
нодорожным транспортом за восемь ме-
сяцев 2024 года составила 117,9 млн тонн 
угля, что на 8 процентов меньше аналогич-
ного периода прошлого года. Экспорт за 
этот же период составил 69,3 млн тонн – 
минус 10 процентов к аналогичному пери-
оду прошлого года (77,1 млн тонн). В вос-
точном направлении с начала года отгруже-
но 35,8 млн тонн угля – на 4 процента боль-
ше, чем в 2023 году, в западном направлении 
– 33,6 млн тонн угля (снижение к уровню 
2023 года составило 21 процент).

«Мы предлагаем продолжить практику 
заключения соглашений между правитель-
ством Кузбасса и ОАО «РЖД», гарантиру-
ющим вывоз угля. Мы уже направили свой 
проект соглашения на 2025 год. Также для 
стабильной работы угольной промышлен-
ности необходимо заключать долгосрочные 
соглашения, благодаря которым компании 
смогут формировать финансово-хозяйствен-
ный план. Кроме того, перспективные планы 
повлияют и на деятельность смежных отрас-
лей. Так, из-за западных санкций на постав-
ки зарубежного оборудования активно разви-
вается наше машиностроение. Мы могли бы 
ориентировать предприятия Кузбасса и дру-
гих регионов на потребности, к примеру, в те-
чение 10 лет», – подчеркнул Илья Середюк.

Также, по мнению главы региона, ста-
билизации работы угольной отрасли будет 
способствовать возобновление действия 
понижающих коэффициентов за экспорт-
ные перевозки каменного угля железно-
дорожным транспортом общего пользова-
ния, отмена экспортных таможенных по-
шлин на уголь, ввод госрегулирования цен 
на перевалку угольной продукции в портах 
и другие меры.

МасͶтабная 
диверсиͲикация  

Вместе с тем, хоть Кузбасс – угольный ре-
гион, подготовлен пул инвестиционных про-
ектов, направленных на обеспечение дивер-
сификации экономики, что соответствует по-
ручению президента РФ Владимира Путина. 
Так, повысят конкурентоспособность регио-
нальной экономики и её инвестиционную 
привлекательность проекты, запланирован-
ные к реализации на территории особой эко-
номической зоны промышленно-производ-
ственного типа «Кузбасс», а также проекты 
по строительству логистических комплек-
сов и перегрузочных терминалов, комплек-
са по сжижению природного газа и многие 
другие. Ставка сделана на развитие строи-
тельной отрасли и внедрение новой модели 

градостроительной политики. Реализуются 
проекты комплексного развития территорий 
в Кемерове и Новокузнецке. В каждом муни-
ципалитете по поручению губернатора будет 
подготовлена программа проектирования и 
строительства объектов социальной инфра-
структуры. В приоритете – проекты, направ-
ленные на благоустройство и формирование 
комфортной городской среды.

Максимально привлекательные усло-
вия для бизнеса создаются в сфере туриз-
ма. К 2035 году планируется увеличение 
турпотока в три раза.

Внимание будет уделено повышению 
эффективности производства сельхоз-
продукции в Кузбассе за счёт роста рацио-
нального использования земель, модерни-
зации и реконструкции действующих про-
изводств, строительства современных жи-
вотноводческих и тепличных комплексов, 
обновления парка спецтехники, освоения 
прогрессивных технологий выращивания 
культур и производства продукции живот-
новодства.

͜лектросетевое ͳозяйство
Во второй день работы Российской 

энергетической недели губернатор Кузбас-
са Илья Середюк и генеральный директор 
ПАО «Россети Сибирь» Павел Акилин под-
писали соглашение о сотрудничестве. До-
кумент предусматривает масштабное раз-
витие электросетевого комплекса региона.

«Мы пришли к выводу, что наиболее 
взаимовыгодный вариант развития элек-
тросетевого комплекса – это установление 
долгосрочных отношений в форме регуля-
торного соглашения сроком на 10 лет, где со 
стороны региона мы точно фиксируем та-
рифную политику, понятную для жителей и 
для компании. Со своей стороны энергети-
ки готовы инвестировать порядка 32 мил-
лиардов рублей в надёжность электросе-
тевого хозяйства на территории Кузбасса. 
Это соответствует и пожеланиям жителей 
по созданию надёжных и комфортных ус-
ловий в домах», – рассказал Илья Середюк.

В рамках соглашения компания «Рос-
сети Сибирь» планирует провести рекон-
струкцию 170 подстанций, 1700 километров 
линий электропередачи напряжением 6 
и 10 кВ, обновить спецтехнику и основные 
производственные фонды, эксплуатируе-
мые более 50 лет.

Как уточнил Павел Акилин, у компании 
есть прозрачная стабильная политика на 10 
лет вперёд. Сумма, предусмотренная соглаше-
нием, в два раза больше тех инвестиций, что 
были направлены за последние несколько лет.

Соглашение позволит повысить на-
дёжность электроснабжения потребите-
лей Кузбасса, обновить электрические сети 
и оборудование с наиболее высоким изно-
сом, сократить аварийность.

Также Илья Середюк выступил на за-
седании комиссии Госсовета по направле-
нию «Энергетика». Глава региона расска-
зал о состоянии и перспективах энергосе-
тевого комплекса Кузбасса, программе по-
вышения его надёжности. 

Вера ǍКВОРǒОВА.

В частности, в посёлке Загор-
ском он проверил ход строитель-
ства начальной школы и газовой 
котельной, капитальный ремонт 
средней школы, а также осмотрел 
экопарк.

«В Загорском проживает 4,5 ты-
сячи человек, посёлок развивается, 
улучшаем экологию, создаём при-
ятную, комфортную среду. Приня-
ли решение построить взамен ста-
рой чадящей новую газовую ко-
тельную, она будет запущена в ра-
боту уже в ноябре. Строится жильё, 
в ближайшее время планируется за-
селение нового дома. Многое дела-
ется в рамках развития социальной 
сферы: благоустроен новый парк, ве-
дётся строительство Дома культуры. 
Завершается капитальный ремонт 
школы, которая необходима всему 
посёлку, возводится здание началь-

ной школы», – рассказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса, работа на газовой котельной 
мощностью 11,6 Мвт, или 10 Гкал/ч, 
находятся на завершающем этапе. 
В настоящее время заканчивается 
монтаж оборудования, ведётся бла-
гоустройство территории. Пере-
вод теплоснабжения и горячего во-
доснабжения на новую котельную 
запланирован уже в текущем году. 
Объект позволит обеспечить теплом 
и горячей водой 70 жилых домов, в 
том числе 18 многоквартирных, в 
общей сложности в них проживает 
около 1 700 человек. Также к котель-
ной будут подключены школа, дет-
ский сад, ФАП, библиотека, коммер-
ческие предприятия.

Завершается капитальный ре-

монт Загорской общеобразователь-
ной школы на 400 мест. Обновлён-
ное здание оснащено не только но-
выми системами жизнеобеспечения, 
но современными средствами обу-
чения: цифровыми лабораториями, 
интерактивными панелями, квадро-
коптерами, VR-очками. Школа ста-
нет опорным пунктом юнармейско-
го движения для всего Новокузнец-
кого округа. Для ребят установили 
интерактивный тир, лазерный би-
атлон с полноразмерными макета-
ми биатлонных винтовок. На интер-
активном оборудовании школьники 
смогут отрабатывать навыки оказа-
ния первой помощи при кровотече-
ниях, отравлениях и ожогах. Сейчас 
идёт финальный этап подготовки к 
приёму школьников, уже со второй 
четверти ребята смогут учиться в об-
новлённом здании.

Для начальных классов рядом 
со школой строится новое здание 
на 250 учеников. Уже возведены все 
три блока, идёт устройство внутрен-
них и наружных инженерных се-
тей, внутренние работы. Завершает-
ся оформление фасада. На террито-
рии школы установлены спортивные 
площадки с безопасным резиновым 
покрытием, обустроены спортивная 
беговая дорожка, футбольное поле с 
искусственным газоном.

Ещё одним объектом посещения 
стал экопарк, он был открыт в авгу-
сте в рамках подготовки к праздно-
ванию Дня шахтёра. Здесь обору-
дованы пешеходная и велосипедная 
дорожки, качели, лавочки, освеще-
ние и видеонаблюдение. Установле-
ны детская площадка и скейт-парк. 
Высажено больше 200 деревьев и 
более тысячи цветов и многолетних 
растений. В рамках благоустройства 

через протекающую рядом реку Ша-
рап проложили пешеходный мостик, 
к нему подвели тротуар. Жители За-
горского рассказали главе региона, 
что каждый день приходят гулять в 
обновлённый парк.

Продолжается строительство 
Дома культуры, открытие плани-
руется в 2025 году. На первом эта-
же расположатся зрительный зал 
на 180 мест, театральная студия, 
кружковые кабинеты, кафетерий. 
На втором этаже будет находиться 
модельная библиотека с читальным 
залом, помещением детского абоне-
мента, студией прикладного искус-

ства и событийной площадкой. Так-
же здесь разместят детскую школу 
искусств с просторным залом хо-
реографии и раздевалками, клас-
сами для музыкальной деятель-
ности, вокальной студией. Илья 
Середюк поручил главе округа рас-
смотреть возможность создания 
кружков для представителей стар-
шего поколения.

Напомним также, что на прошед-
шей неделе глава региона побывал 
с рабочей поездкой в Киселёвске, о 
которой мы подробно рассказали в 
четверговом номере.

Олȳга ǍОЛОВǘЕВА.

Ŗа ŸрошедшеŲ неделе губернатор œузбасса őлья ŚередƇк Ÿосетил ŖовокузнецкиŲ округ 
с рабочеŲ ŸоездкоŲ

ТЕХНОЛОГИИ

Интеллектуальный 
помощник человека
В Ͷколах Кузбасса с 2� сентября по 1� октября проходит первый 
в новом сезоне урок цифры, его тема «͈скусственный интеллект� 
промпт-инжиниринг». 

СОВЕЩАНИЕ

Экспортный потенциал 
страны
Преǣидент Роǭǭии Владимир Пǯтин ǫровȷл 
раǭȯиренное ǣаǭедание Преǣидиǯма ƿоǭǯдар-
ǭтвенного ǭовета Рǐ ǫо воǫроǭǯ �О раǣвитии 
ȴǦǭǫорта�.

Глава государства отметил, что мировая торговля 
и в целом глобальная экономика сейчас активно ме-
няются. Выстраивается новая система отношений, где 
на лидирующие роли выходят государства так назы-
ваемого Глобального Юга, динамично растущие стра-
ны, участники перспективных интеграционных объе-
динений, например таких, как БРИКС, сообщил сайт 
Кремля.

«Как вы знаете, в текущем году завершается ше-
стилетний национальный проект по поддержке экс-
порта. За это время созданы инструменты, в том чис-
ле в субъектах Федерации, которые помогают отече-
ственным компаниям поставлять продукцию за ру-
беж, позволили им пройти этап пандемии, а в по-
следние два года – перенаправить товарные потоки 
на перспективные, растущие рынки.

В ходе встреч с представителями деловых кругов, 
предпринимателями неоднократно звучали предло-
жения продлить нацпроект по поддержке экспорта, 
и мы договорились, что это будет сделано», – отме-
тил Владимир Путин.

В следующем году стартует обновлённый нацпро-
ект «Международная кооперация и экспорт». Глава 
государства также подчеркнул, что для уверенного, 
долгосрочного развития внешнеэкономических свя-
зей необходимо повысить эффективность финансо-
вой и информационной поддержки экспорта, актив-
но создавать логистическую и транспортную инфра-
структуру, а также площадки для производственной 
кооперации.

При этом принципиально важно стимулировать 
выход российских компаний на рынки товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью, увеличить так назы-
ваемый несырьевой неэнергетический экспорт, в том 
числе поставки товаров машиностроения, продуктов 
питания и так далее.

Так, с 2001 по 2023 год объём несырьевого не-
энергетического экспорта России вырос более чем 
в четыре раза. По некоторым направлениям – напри-
мер, поставкам продуктов питания – Россия уже вы-
шла в число ведущих мировых экспортёров. 

Инга ПЕТРОВА.

ЖКХ

К зиме почти готовы
ƿотовноǭтȳ дороǢнȲǱ ǭлǯǢǝ Кǯǣǝаǭǭа Ǧ ǭодер-
Ǣаниȵ автомагиǭтралей в ǣимний ǫериод оǝ-
ǭǯдили вȮера на аǫǫаратном ǭовеȰании регио-
налȳного ǫравителȳǭтва. 

Как было отмечено на совещании, переоборудо-
вание спецтехники выполнено на 94 процента.

«Уровень готовности дорожной службы к зиме 
неплохой, но нужно не сбавлять темпов. Сейчас осо-
бенно важно полностью укомплектовать штат дорож-
ных рабочих. Чтобы у нас техника не простаивала из-
за отсутствия механизаторов и водителей, особенно в 
периоды больших снегопадов, когда работать нужно 
круглосуточно. От готовности дорожников зависит 
безопасность наших людей и жизнеобеспечение все-
го региона в зимний период», – подчеркнул губерна-
тор Илья Середюк.

По информации Министерства жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса Кузбасса, для бес-
перебойной и стабильной работы службы требуется 
3 тысячи сотрудников. На сегодняшний день трудо-
устроено 90 процентов дорожных рабочих и 85 про-
центов водителей-механизаторов.

На содержании дорог региона зимой будет задей-
ствовано 1 547 единиц спецтехники, 1 450 их них уже 
полностью готовы к выходу на линию, остальные на-
ходятся на плановом ремонте или переоснащении на 
зимнее навесное оборудование.

Кроме этого, на случай обильных снегопадов 
предусмотрено привлечение не менее 312 единиц тех-
ники у сторонних организаций.

Для борьбы с гололедицей закуплено 116 тысяч 
тонн песчано-солевой смеси и отсева (52 процента от 
необходимых объёмов).

Вера ǍКВОРǒОВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ

� оǦтȶǝрȶ в Кемерове ǝǯдǯт ǫроводитȳ ǫровер-
Ǧǯ раǝотоǭǫоǭоǝноǭти регионалȳной автомати-
ǣированной ǭиǭтемȲ ȭентралиǣованного оǫове-
Ȱениȶ наǭелениȶ.

Как сообщает администрация города, с 10:30 до 
11:10 прозвучат сирены. Прерывистое звучание элек-
тросирен означает: «Внимание всем». По завершении 
звучания электросирен по каналам радио, телевиде-
ния, проводного вещания, а также местным трансля-
ционным сетям в случае возникновения чрезвычай-
ной ситуации передаётся информация о порядке дей-
ствий.

Управление по делам гражданской обороны и 
чрезвычайным ситуациям города Кемерово про-
сит горожан во время проведения проверки техни-
ческих средств системы оповещения соблюдать спо-
койствие. Замечания и предложения о работе техни-
ческих средств оповещения можно сообщить по теле-
фону 36-78-69 (оперативный дежурный ЕДДС горо-
да Кемерово).
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n Фото Сергея Шпица. 

ФЕСТИВАЛЬ

В творческом диалоге

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА 

«Шахтёрская слава»: славные традиции и новые горизонты 

n Фото Анастасии Белоусовой.

Оценка 
за поведение 
вернётся?

Наиболее насыщенной вы-
далась рабочая программа Ва-
лерия Фадеева в Кемеровском 
городском классическом ли-
цее. Напомним, что с нового 
учебного года учреждение рас-
полагается по адресу: проспект 
Октябрьский, 39. Здание капи-
тально отремонтировали, бла-
годаря чему оно обрело совре-
менный облик. В комфортных 
условиях здесь получают об-
разование более 500 учащихся 
8–11-х классов.

Директор городского клас-
сического лицея Марина Щер-
бакова провела экскурсию для 
высокопоставленных гостей. 
Им показали библиотеку, зим-
ний сад, IT-полигон, робото-
технику, естественно-науч-
ную и технологическую лабо-
ратории.

«Прекрасное здание! В Рос-
сии довольно много первокласс-
ных школ, их десятки и даже 
сотни. В Кузбассе тоже есть ве-
ликолепные школы, и эта шко-
ла входит в их число. Задача со-
стоит в том, чтобы таких школ 
было не десятки и не сотни, а 
тысячи. Опыт таких школ дол-
жен распространяться все шире 
и шире. Наше образование не 
должно быть элитарным. Каж-
дый ребёнок должен получить 
максимум от системы образова-
ния в силу своих способностей 
и возможностей. Такие школы, 
как эта, решают данную задачу 
для сотен детей», – отметил Ва-
лерий Фадеев.

Советник президента России 
считает: для дальнейшего каче-
ственного развития системы об-
разования необходимо решить 
три задачи. Первая заключает-
ся в увеличении заработной пла-
ты учителей и снижении уров-
ня бюрократической нагруз-
ки на них, а также формирова-
нии общественного уважения 
к представителям этой профес-
сии. Вторая – в налаживании бо-
лее глубоких связей между про-
изводственной и гуманитарной 
сферами. А третья – в измене-
нии двусмысленного отношения 
к образованию у широких слоёв 
населения.

«По мнению родителей, дети 
должны получать образование 
для того, чтобы в дальнейшем 
устроиться на работу с хорошей 
заработной платой. Надо доби-

ваться того, чтобы они думали 
по-другому: хорошее образова-
ние – свойство цивилизованно-
го человека», – подчеркнул Ва-
лерий Фадеев.

Также в ходе визита в город-
ской классический лицей со-
ветник президента встретил-
ся с педагогической обществен-
ностью. Они обсудили актуаль-
ные теми и проблемные вопро-
сы в сфере воспитания и образо-
вания детей.

«Дискуссию вызвала недав-
няя инициатива – вернуть в шко-
лы оценку за поведение. Мне-
ния разошлись: часть педагогов 
поддерживает инициативу, дру-
гая считает бесполезной», – рас-
сказывает министр образования 
Кузбасса Софья Балакирева.

Молодёжи нужно 
самовыражаться

Ещё одним образовательным 
учреждением, которое посетил 
Валерий Фадеев в ходе рабочего 
визита в наш регион, стал Кеме-
ровский государственный уни-
верситет. Высокий гость при-
нял участие в открытии интен-
сива «Школа профилактики де-
структивного поведения в моло-
дёжной среде», который собрал 
более 200 специалистов. 

Также советник президен-
та подключился к обсужде-
нию перспектив развития кур-
са «Основы российской госу-
дарственности», который реа-
лизуется в вузе второй год. По 
мнению Валерия Фадеева, се-
годня важно формировать пре-
емственность между школьным 
и профессиональным образо-
ванием. Молодёжи нужно пре-
доставлять возможность вы-
ражать свою позицию, давать 
на неё обратную связь со сто-
роны преподавательского кор-
пуса и студенческого сообще-
ства. Сейчас в России форми-
руется ценностное ядро, и каж-
дый участник этого процесса 
должен осознавать, что он яв-
ляется частью истории вели-
кой страны.

«Также в рамках кругло-
го стола проректором по моло-
дёжной политике и обществен-
ным коммуникациям Марией 
Леуховой были озвучены пред-
ложения по проведению в Кем-
ГУ вузовской олимпиады по Ос-
новам российской государствен-
ности и организации курсов по-
вышения квалификации и про-
фильной школы для учителей 
Кузбасса», – сообщили в пресс-
службе КемГУ.

Андрей ЕРМОЛЮК.

Таких школ в России 
должны быть тысячи!
В Кузбассе с рабочим визитом побывал советник президента России, 
председатель совета при президенте РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека Валерий Фадеев. Он посетил образовательные учреждения 
в областном центре и высоко оценил их материально-техническое оснащение.

В новокузнецком 
музее-заповеднике 
«Кузнецкая крепость» 
на днях открывается выставка 
авторских кукол 
«Рукотворные чудеса».

На выставке будут представлены работы 
учащихся художественного отделения и пре-
подавателя ДШИ № 55. Посетителям выстав-
ки откроется волшебный мир кукол, весёлых 

и серьёзных, героев сказок и фантастических 
книг и многих других.

Осенние встречи со сказочными образами, 
созданными мастером ДПИ Людмилой Юрьев-
ной Колмогоровой и её учениками, стали тра-
диционными в «Кузнецкой крепости», это свое-
образный отчёт перед началом нового учебно-
го года. Поэтому и куклы на этих выставках в 
основном новые, созданные в течение года. На 
выставке, погружающей зрителя в сказку, пред-
ставлены более 40 кукол. Некоторые изделия 
выполнены из ваты и папье-маше.

Занятие творчеством для Людмилы Кол-
могоровой – великая потребность, без кото-
рой она не мыслит жизни. Вдохновение для 
изготовления кукол она черпает в книгах ска-
зок, легендах, мифах.

Куклы Людмилы Колмогоровой – добрые, 
красивые, они удивляют не только творческой 
фантазией исполнения, но и тщательной про-
работкой образа, тонкостью работы и трепет-
ным вниманием к деталям.

Подготовила 
Анна ТИМОЩУК.

В Кузбассе пройдёт 
трёхдневный фестиваль 
Дениса Мацуева 
«Диалог поколений».

Кстати, в этом году Денис Ма-
цуев со своей командой талантли-
вых молодых и уже именитых му-
зыкантов посетит Кузбасс в девя-
тый раз. Впервые в Кузбасс пиа-
нист приехал в 2009 году, предста-
вив фестиваль Crescendo.

Фестиваль откроется концер-
том пианистов-виртуозов Варва-
ры Зарудневой, лауреата конкур-
са IV Международного конкурса 
Grand Piano Competition, и Нико-
лая Кузнецова, лауреата между-
народных конкурсов, обладателя 
Гран-при Международного кон-
курса пианистов Monte Carlo Piano 
Masters – 2021.

Во второй день вместе с Губер-
наторским симфоническим орке-
стром и Денисом Мацуевым также 
выступят солисты Екатерина Мо-
чалова (домра), Николай Кузнецов 
(фортепиано), Нарек Ахназарян 
(виолончель), Стефания Поспе-
хина (скрипка) и Варвара Заруд-

нева. Завершится всё джазовой фе-
ерией. За роялем инициатор про-
екта – Денис Мацуев. Вместе с на-

родным артистом России на сцену 
выйдут домристка Екатерина Мо-
чалова, Борислав Струлев (вио-

лончель), Андрей Иванов (контра-
бас). За ударной установкой, как и 
в предыдущие годы, – Александр 
Зингер, бессменный участник всех 
фестивалей Дениса Мацуева. Го-
стем программы станет 12-летний 
флейтист Владимир Съянов.

Приоритет Мацуева – развитие 
филармонического искусства в ре-
гионах России. Он руководит мно-
гими благотворительными про-
граммами, стараясь уделить вни-
мание всем регионам страны.  

Для справки. Музыкальный 
фестиваль «Денис Мацуев пред-
ставляет: Диалог поколений» ре-
ализуется при поддержке Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив и продолжает многолет-
нюю деятельность народного ар-
тиста РФ Дениса Мацуева по про-
движению молодых талантов, зна-
комит зрителей разных регионов 
страны с яркими представителями 
новой исполнительской школы. 
Фестиваль объединяет в творче-
ском диалоге сразу несколько по-
колений музыкантов от юных по-
бедителей престижных смотров до 
звёзд мировой сцены.

Волонтёры культуры из студии исторического и поста-
новочного танца «Сюита» Государственной научной би-
блиотеки Кузбасса им. Фёдорова начали подготовку к 
инклюзивному балу для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Это начинание, соединившее в себе идеи творчества, реабилитации, 
социализации и волонтёрства, снова поддержал Театр драмы Кузбасса 
им. А. В. Луначарского и предоставил для репетиций помещение, обору-
дованное подъёмником, обеспечив доступную среду для людей, передви-
гающихся на колясках.

Творческий проект даёт возможность окунуться в атмосферу бальных 
танцев. Все желающие будут учиться танцевать полонез, вальс и другие 
танцы XIX века, узнавать о нравах, этикете и костюмах этой эпохи. Танц-
мейстеры бала цветов приступили к репетициям.

«Преодолеть самого себя, жить полноценно, радостно, без каких-ли-
бо преград» – этот жизнеутверждающий принцип пропагандируют орга-
низаторы бала цветов, приглашая всех кузбассовцев начать готовиться к 
этому событию, которое состоится в столице Кузбасса в начале декабря.

СОБЫТИЕ

В атмосфере бальных танцев

ВЫСТАВКА

Погружаясь в сказку

Кузбассовцы завоевали шесть 
медалей всех достоинств: три зо-
лотые, две серебряные и бронзо-
вую. На высшую степень пьеде-
стала почёта поднялись Дмитрий 
Куприн (вес до 79 кг), Константин 
Пшеничников (до 92 кг), Остап 
Пасенок (до 125 кг). Серебряные 
медали заработали Ай-Херел Ай-
ижи (до 65 кг), Владимир Калаш-
ников (до 125 кг), бронзовую – 
Кирилл Корнеев (до 70 кг).

Юбилей спортивной 
борьбы в регионе

На торжественной церемонии 
открытия соревнований спорт-
сменов, тренеров, гостей и бо-
лельщиков приветствовал губер-
натор Илья Середюк. «Для Куз-
басса турнир «Шахтерская слава» 
— это не просто соревнование, а 
настоящая традиция, визитная 
карточка. В этом году спортив-
ной борьбе Кузбасса исполняется 
70 лет, это очень значимый юби-
лей. В нашем регионе любят этот 
вид спорта, в занятия вовлече-

но более 9 тысяч ребят. Такие со-
ревнования помогают сохранять 
славные спортивные традиции, 
передавать их другим поколени-
ям. Желаю спортсменам новых 
достижений, зрителям — ярких, 
зрелищных поединков», — отме-
тил глава региона.

Гости турнира – шахтёры, 
участники СВО с семьями, заслу-
женные тренеры, целеустремлён-
но и эффективно развивавшие 
вольную и классическую (гре-
ко-римскую) борьбу в регионе. В 
числе почётных гостей – сенатор 
Российской Федерации, прези-
дент областной федерации спор-
тивной борьбы Александр Брык-
скин, олимпийские чемпионы по 
вольной борьбе Артур Таймазов, 
Заурбек Сидаков, олимпийский 
чемпион по спортивной ходьбе 
Вячеслав Иваненко, бронзовый 
призёр Олимпийских игр в ско-
ростном беге на коньках Ната-
лья Шиве.

На парковой аллее у ГЦС 
«Кузбасс» разместили фотовы-
ставку «Классическая хватка 

вольного стиля», подготовлен-
ную Музеем физической куль-
туры и спорта Кузбасса. На спе-
циальных мольбертах – архив-
ные снимки нескольких поколе-
ний кузбасских борцов. На одном 
из них – вице-чемпион Олимпи-
ады-1956 в классической борьбе 
Владимир Манеев. В 2018 году 
заслуженному мастеру спорта 
СССР открыли памятник в Но-
вокузнецке. 

Отдельный мольберт посвя-
щён первому в Кузбассе мастеру 
спорта СССР по вольной борьбе: 
в 1961 году этого звания удостоен 
Михаил Чурин, студент Кемеров-
ского горного института (ныне 
КузГТУ). В дальнейшем мастер-
ский норматив выполнили более 
трёхсот наших земляков.

Бесценный 
турнирный опыт

Первую золотую медаль 
«Шахтёрской славы – 2024» для 
сборной Кузбасса завоевал мастер 
спорта международного класса 
Дмитрий Куприн. В финальной 
схватке в категории до 79 кг меж-
дуреченец, уступая 0:1, 1:2, одер-
жал волевую победу над Ахмедом 
Маниловым из Калининградской 
области – 6:2.

«Не расслабляйся, Дима!» – 
до последних секунд поединка 
поддерживал кузбассовца первый 
в регионе заслуженный тренер 
РСФСР по вольной борьбе Пётр 

Брайко, не пропустивший ни од-
ной «Шахтёрской славы». 

На трибуне болела за мужа 
мастер спорта по вольной борь-
бе Наталья Волжанина-Купри-
на с шестимесячной дочерью Ва-
силисой. 

В 2019 году Дмитрий Кудрин 
был серебряным призёром тур-
нира, а ныне покорил золотую 
вершину. «У Димы невероятные 
самообладание и сила характе-
ра. Умеет настроиться на борьбу, 

умеет отдыхать», – говорит его 
тренер Евгений Попов. 

В весе до 92 кг первенствовал 
междуреченец Константин Пше-
ничников, воспитанник тренеров 
Евгения Попова и Сергей Бордю-
говского. Наш земляк – бронзо-
вый призёр чемпионата России 
– 2024.

В супертяжёлой категории 
(до 125 кг) спустя семь лет одер-
жал победу Остап Пасенок. Ке-
меровчанин успешно продолжа-

ет карьеру в 37-летнем возрас-
те, показывая завидный пример 
спортивного долголетия. На этом 
турнире подопечный тренеров 
Сергея Бухмиллера и Владими-
ра Секлецова провёл две схват-
ки, а третья не состоялась из-за 
травмы Лопсана Самбу (Красно-
ярский край). 

«Шахтёрская слава» открыва-
ет серию соревнований в новом 
сезоне. Слабых соперников здесь 
не бывает, готовился к турниру в 
родных стенах. Главные мои бо-
лельщики – жена и трое малень-
ких детей», – говорит Остап Па-
сенок.

Главный тренер сборной Куз-
басса Иван Бухтояров высоко 
оценивает «Шахтёрскую славу»: 
«Подобные турниры – большое 
подспорье в нашей работе. Для 
наших ребят, особенно молодых, 
«Шахтёрская слава» – хорошая 
возможность провести схватки с 
достойными оппонентами из раз-
ных стран, у которых своя стили-
стика борьбы. Это просто бесцен-
ный опыт и новая пища для раз-
мышлений тренерам». 

Олимпийский чемпион То-
кио – 2020 Заурбек Сидаков уча-
ствовал в церемонии награжде-
ния призёров турнира в весе до 
74 кг, а по её завершении отме-
тил: «Уровень борьбы в Кузбас-
се растёт. Желаю спортсменам 
шахтёрского края новых успехов»

Вадим АНТОНОВ.

В Кемерове 28–29 сентября состоялся XI Междуна-
родный турнир по вольной борьбе «Шахтёрская 
слава – 2024». На трёх коврах губернского центра 
спорта «Кузбасс» соперничали 118 атлетов из Арме-
нии, Беларуси, Казахстана, Киргизии, Монголии, 
Северной Македонии, Таджикистана, Узбекистана 
и девяти регионов России.  

ТАБЛО

XI Международный турнир 
«Шахтёрская слава – 2024»
Кемерово, ГЦС «Кузбасс». 
28–29 сентября.
Победители и призёры. 57 кг. 1. Седен 
(Тыва). 2. Чебодаев (Красноярский край). 
3. Бахтуяг (Монголия), Чамзын (Тыва). 
61 кг. 1. Баяндуев (Бурятия). 
2. Куртуков (Новосибирская область). 3. 
Белолюбский (Таджикистан), Монгуш 
(Тыва). 65 кг. 1. Жалолов (Узбекистан). 
2. Айижи (Кемеровская область). 3. Аб-
дулаев (Калининградская область), Тю-
люш (Тыва). 70 кг. 1. Фомин (Якутия). 2. 
Топшиноев (Иркутская область). 3. Кри-
вов (Калининградская область), Корне-
ев (Кемеровская область).
74 кг. 1. Балтуев (Бурятия). 2. Чилубоев 
(Таджикистан). 3. Якубов (Красноярский 
край), Абдыкасымов (Казахстан). 79 кг. 
1. Куприн (Кемеровская область). 2. 
Манилов (Калининградская область.). 3. 
Никита и Антон Сучковы (Красноярский 
край). 86 кг. 1. Балаян (Калининградская 
область). 2. Ленский (Якутия). 3. Зайни-
динов (Красноярский край), Бады (Тува).  
92 кг. 1. Пшеничников (Кемеровская об-
ласть). 2. Котаев (Красноярский край). 3. 
Тимурбаатар (Монголия). 97 кг. 1. Толма-
чёв (Красноярский край). 2. Павлюченко 
(Белоруссия). 3. Сурхаев (Новосибирская 
область), Жумабоев (Узбекистан). 
125 кг. 1. Пасенок. 2. Калашников 
(оба – Кемеровская область).
3. Самбу (Красноярский край).




